



# Asamblea General Consejo de Seguridad

Distr. general  
3 de junio de 2025  
Español  
Original: inglés

**Asamblea General**  
**Septuagésimo noveno período de sesiones**  
Tema 51 del programa  
**Examen amplio de toda la cuestión de las operaciones  
de mantenimiento de la paz en todos sus aspectos**

**Consejo de Seguridad**  
**Octogésimo año**

## **Cartas idénticas de fecha 30 de mayo de 2025 dirigidas al Secretario General y a la Presidencia del Consejo de Seguridad por la Representante Permanente de Alemania ante las Naciones Unidas**

Tengo el honor de transmitir adjunto el resumen de la Presidencia de la reunión ministerial de las Naciones Unidas de 2025 sobre el mantenimiento de la paz, que se celebró los días 13 y 14 de mayo de 2025 en Berlín (véase el anexo).

En la reunión, que tuvo lugar en un momento crucial tanto para la Organización como para las operaciones de mantenimiento de la paz, se puso de relieve el firme apoyo de los Estados Miembros al mantenimiento de la paz y la importancia que tiene este mecanismo como herramienta clave del multilateralismo. En total, participaron 133 Estados Miembros, 54 de ellos representados por sus ministros de Asuntos Exteriores o Defensa, ocho organizaciones internacionales y más de 1.000 delegados. Noventa Estados Miembros expresaron su apoyo continuado a las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas, y 74 prometieron contribuciones concretas.

Agradecería que la presente carta y su anexo se distribuyeran como documento de la Asamblea General, en relación con el tema 51 del programa, y del Consejo de Seguridad.

*(Firmado)* Antje **Leendertse**  
Embajadora y Representante Permanente  
de Alemania ante las Naciones Unidas



## **Anexo de las cartas idénticas de fecha 30 de mayo de 2025 dirigidas al Secretario General y a la Presidencia del Consejo de Seguridad por la Representante Permanente de Alemania ante las Naciones Unidas**

### **Reunión ministerial de las Naciones Unidas de 2025 sobre el mantenimiento de la paz, celebrada en Berlín los días 13 y 14 de mayo de 2025**

#### **Resumen de la Presidencia**

La reunión ministerial de las Naciones Unidas de 2025 sobre el mantenimiento de la paz se celebró en Berlín los días 13 y 14 de mayo de 2025. En ella, las delegaciones de 134 Estados Miembros de las Naciones Unidas, 51 de los cuales estuvieron representados a nivel ministerial, y de la Secretaría, así como representantes de diez organizaciones regionales y observadores, debatieron sobre el futuro del mantenimiento de la paz. Setenta y cuatro Estados Miembros presentaron promesas de contribución para solucionar las deficiencias observadas en materia de capacidad y ayudar a que las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas se adapten a las dificultades que están surgiendo y a la nueva realidad. Los miembros de la sociedad civil, el mundo académico y los grupos de reflexión que forman parte de la Alianza Global para las Operaciones de Paz y los representantes de la juventud aportaron valiosas contribuciones a la conferencia.

Alemania, en su calidad de anfitriona de la reunión ministerial de Berlín, extrae las siguientes conclusiones:

#### **1. Nuevo compromiso con el mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas**

Los participantes, haciéndose eco del Pacto para el Futuro, destacaron los buenos resultados obtenidos por las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas en el pasado, y reafirmaron su disposición a seguir reforzando la labor que se realiza a través de ellas. Recalaron que las operaciones de mantenimiento de la paz seguían siendo una forma excelente de prevenir, gestionar y limitar los conflictos armados, gracias a su legitimidad y costoeficiencia y la amplia experiencia que acumulaban, al tiempo que posibilitaban un reparto multilateral de las responsabilidades con eficacia. Varios participantes subrayaron la vigencia de los principios básicos del mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas. También se rindió homenaje al personal de mantenimiento de la paz de la Organización y a los sacrificios que habían hecho por la paz. Se hizo hincapié en la necesidad de que las misiones tuvieran capacidad de respuesta y de adaptación y de que dispusieran de mandatos y recursos adecuados para apoyar los procesos políticos. Los participantes también insistieron en que era importante proporcionar un apoyo político sólido y unido al mantenimiento de la paz.

#### **2. Futuro del mantenimiento de la paz**

Los participantes exhortaron al Consejo de Seguridad a que aprobara mandatos realistas, priorizados y acordes a la demanda, sin olvidar el marco normativo y las reglas de las Naciones Unidas. También subrayaron la importancia de que la Organización estuviera preparada para planificar y desplegar nuevas misiones teniendo en cuenta cada contexto, y señalaron que el estudio independiente titulado “El futuro del mantenimiento de la paz, nuevos modelos y capacidades relacionadas” podía servir para abordar esta cuestión desde una perspectiva más flexible y creativa, en función de las necesidades que existieran sobre el terreno. Asimismo, indicaron

cuáles eran sus expectativas con respecto al examen del Secretario General sobre el futuro de todos los tipos de operaciones de paz de las Naciones Unidas que se solicitaba en el Pacto para el Futuro, y acogieron con satisfacción los esfuerzos por aumentar la eficacia de las operaciones de paz, entre otras cosas mediante el uso de la tecnología.

Mediante promesas y anuncios concretos, la reunión ministerial de Berlín contribuyó a mantener un alto nivel de preparación y adaptabilidad en el mantenimiento de la paz, una muestra sincera de la disposición a asumir las responsabilidades entre todos. A la luz de la actual crisis de liquidez de la Organización, los participantes subrayaron lo importante que era pagar puntual e íntegramente las cuotas para el mantenimiento de la paz. También destacaron que debían priorizarse los mandatos, tomarse medidas para aumentar la eficacia y la integración y flexibilizarse las normas y los reglamentos de las Naciones Unidas para que las misiones pudieran responder a las necesidades futuras y cumplir al mismo tiempo sus tareas cotidianas.

### **3. Reforma del mantenimiento de la paz y alianzas**

Los participantes reafirmaron que el mantenimiento de la paz es un instrumento mediante el cual se forman alianzas mundiales para abordar las causas profundas de los conflictos y favorecer la estabilidad a largo plazo, y recalcaron que se debía impulsar su reforma. También se destacó que la Secretaría debía reforzar su capacidad de planificación, y que la planificación integrada entre la Sede de las Naciones Unidas y las operaciones sobre terreno debía ser más eficaz. Los participantes señalaron la importancia de la formación, la creación de capacidad y las iniciativas de colaboración, tales como el programa de alianzas triangulares y el mecanismo de coordinación ligera.

### **4. Sostenimiento de la paz**

Muchos participantes señalaron que, para que las misiones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas tuvieran buenos resultados, seguía siendo indispensable contar con el apoyo sostenido del Consejo de Seguridad. Asimismo, se resaltó la necesidad de que existiera un mayor apoyo político por parte de la comunidad internacional en general. Observando que las iniciativas de mantenimiento de la paz tenían mayor repercusión cuando estaban en sintonía con las actividades generales de prevención y de consolidación de la paz de las Naciones Unidas, incluidas las de la Comisión de Consolidación de la Paz, los participantes dijeron que se debían aprovechar sistemáticamente todos los instrumentos a lo largo del continuo de la paz de forma integrada, coherente y sostenible, y evitar al mismo tiempo las duplicaciones.

### **5. Cooperación con las organizaciones regionales**

Los participantes señalaron que el mantenimiento de la paz tenía importantes ventajas comparativas para la gestión internacional de las crisis, y reiteraron la importancia de que hubiera una mayor colaboración entre las Naciones Unidas y las organizaciones regionales y subregionales, en particular con la Unión Africana. Refiriéndose a la resolución [2719 \(2023\)](#) del Consejo de Seguridad como medida crucial para que las operaciones de paz de la Unión Africana tuvieran una base financiera más sostenible, los participantes insistieron en la necesidad de que se pusiera en práctica esa resolución histórica.

**6. Misiones con capacidad de respuesta y rendición de cuentas para proteger eficazmente a los civiles**

Destacando, por un lado, la importancia de los mandatos de protección de los civiles y, por otro, el hecho de que, gracias a la labor de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas, se salvaban muchas vidas, los participantes exhortaron a las misiones a que fortalecieran su capacidad de respuesta y de rendición de cuentas ante las comunidades anfitrionas invirtiendo en una divulgación comunitaria inclusiva y prestando especial atención a las necesidades de las mujeres, los jóvenes y los grupos marginados, cuya participación plena, igualitaria, segura y significativa debía promoverse en los procesos de paz.

Los participantes observaron con preocupación la prevalencia de la violencia sexual relacionada con los conflictos en los contextos de las misiones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas e insistieron en que se debía contar con mandatos al respecto.

Tras subrayar que la inmensa mayoría del personal de las misiones de las Naciones Unidas prestaba sus servicios con orgullo y dignidad y respetando tanto los derechos humanos como a las personas a las que ayudaban, los participantes reiteraron que había que esforzarse más por prevenir la explotación y los abusos sexuales. Observando que los casos de explotación y abusos sexuales restaban legitimidad y credibilidad a las operaciones de mantenimiento de la paz, se reafirmó el compromiso con la política de tolerancia cero de la Organización y se recalcó la necesidad de rendir cuentas y de adoptar enfoques centrados en las víctimas.

**7. Mujeres y mantenimiento de la paz**

Los participantes recordaron que la resolución [1325 \(2000\)](#) del Consejo de Seguridad se había aprobado hacía ya 25 años, y que era importante crear entornos propicios a la participación plena, igualitaria, segura y significativa de las mujeres en el mantenimiento de la paz. Se insistió en que, en todo debate sobre el futuro del mantenimiento de la paz, debían integrarse los aspectos relativos a las mujeres y la paz y la seguridad. También se hizo hincapié en las ventajas que ofrecían las redes y las evaluaciones de las barreras nacionales, y en la necesidad de sensibilizar al personal directivo.

**8. Impulso de la seguridad, la eficacia y la integridad de la información mediante la tecnología**

Los participantes subrayaron que era importante velar por la seguridad y la salud mental y física del personal de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas, y pidieron que se apoyara este objetivo de forma sistemática desde las instancias políticas. Para reforzar la eficacia de las misiones y fomentar la seguridad de su personal, los participantes analizaron el potencial de distintas soluciones tecnológicas, como la inteligencia artificial, los sistemas aéreos no tripulados y la telemedicina.

Los participantes subrayaron la importancia de la integridad de la información en el contexto de las misiones, y destacaron el potencial de las tecnologías y de un personal bien formado para luchar contra la desinformación y la información errónea. También pidieron que se prestara mayor atención a las comunicaciones estratégicas.

**9. Resiliencia operacional y gestión ambiental**

Los participantes subrayaron la importancia de fortalecer la resiliencia operacional y de seguir apostando por la gestión ambiental en las operaciones de paz. Destacaron que la adopción de sistemas de energía renovable no solo contribuía a

reducir la huella ecológica de las Naciones Unidas y los costos, sino que también aumentaba la seguridad del personal de mantenimiento de la paz y la eficacia de las misiones al reducirse el grado de dependencia logística. También señalaron que el cambio climático agravaba los conflictos y entorpecía la ejecución de los mandatos.

---